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Por fu amor por el deporte, por tu cercanía 
a los atletas, por tu empeño de siempre en 

hacernos felices, por darnos la orden de 
trabajar por una sociedad más justa, por 

permitirnos jugar en tu equipo...

¡Vaya esto en tu honor Comandante 
Presidente Hugo Chávez!
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Tribilín viaja 
por un sueño, 
ser pelotero

Anitaya

Tribilín, como cariñosamente lo llamaban en los llanos de Barinas, 
donde en una casa de palma y con piso de tierra nació el Comandante 
Presidente, fue un niño que creció feliz entre ríos y llanuras, a ritmo 
de los corridos llaneros.

.. Tribilín por el pié largóte que yo tenía, bueno 
lo tengo largo todavía, pero ya de niño lo tenía muy 
largo, ahora me he emparejado, ahora uno de viejo 
se empareja todo” dedaró él mismo durante una 
entrevista hecha por Tristón Bauer en el año 2009.
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Formado con el amor de humildes padres maestros 
y vendiendo arañas hechas por su amada abuela. 
Creció con la pasión por el béisbol que su padre, 
acérrimo magallanero, le inculcó; creció echando 
algunas caimaneras en las comunidades de su llano, 
escuchando en su radiecito de pila, con los amigos 
en la plaza, los juegos Caracas-Magallanes; creció 
estudiando el deporte en revistas de la época, puliendo 
su guante para los juegos y lamentando los días de 
lluvia que no le permitían jugar; creció haciendo 
pelotas de trapo y guantes de cartón, admirando al 
“Látigo” Chávez y extrañando sus hazañas, quena 
ser como él. “Tribilín" creció jugando y amando el 
deporte.

Es decir, el primer sueño que yo tuve fue 
pintar, ser pintor (...) Pero luego, el béisbol. 
De niño en Sabaneta pues ya jugábam os 

pero era con pelota de gom a y con unos 

bates hechos con ramas de guayabo o 
un árbol que aguantara, y era la pelota 
sabanera, sin muchas normas (...) pero ya 
en la ciudad de Barinas yo comencé a jugar 

béisbol, en el liceo, y comienzo a escalar y 
a escalar, y me gusta, me siento que rindo 
en el deporte...eh... me gustaba correr, 
yo era rápido. En una ocasión me decían 

Correcamino', y "pichaba", me iba bien 

en el terreno, me gustaba aquello, me 
apasionó. Dejé de estudiar pintura, es decir, 
que ya salía del colegio no para la escuela 
de pintura sino para el estadium que 

quedaba, pues también, a varias cuadras. 
Ese fue el segundo sueño, ser pelotero.

Hugo Chávez. Serie "Presidentes de Latinoamérica"

(2009)

Por ese amor al deporte presentó exámenes en la 
Academia Militar y no en la Universidad de Los 
Andes como aspiraban sus padres, en Los Andes no 
se jugaba béisbol. Su pasión se jugaba en el centro 
del país, así que la Academia lo colocaba más cerca de 
hacer realidad su sueño.

Él mismo ha confirmado esta versión en múltiples escenarios, 
durante una edición especial del programa “José Vicente Hoy” en 
el 2011, lo hizo así;

“Yo cuando entré aquí, fíjate, quería ser era pelotero del Magallanes, 
yo entré era para venir a Caracas y a jugar béisbol, al Magallanes, 
quería ser el "Látigo" Chávez”.

"... ustedes saben, porque yo lo he dicho en algunas entrevistas, yo 
me vine a la Academia Militar solo para buscar el camino hacia el 
centro del país, porque mi sueño era ser pelotero profesional, yo 
quería ser como el 'Látigo' Chávez”.

Fue por el béisbol que fue admitido. El campo de pelotas y tres 
lineas conectadas le permitieron entrar para reforzar el equipo de 
los cadetes. Y así, jugando con los cadetes en los campos y bateando 
chapitas en los barrios de Caracas, fue naciendo su segunda pasión, 
la de ser soldado. Así se continuó formando el atleta Hugo Chávez.

“Hugo comenzó a perfilarse desde muy joven como un líder, en el 
sentido (...) de la persona que organiza, que dirige, y en el caso al 
que me estoy refiriendo, siendo muy muchacho, en el liéisbol por 
ejemplo. Entonces, yo lo veía organizando los grupos de estudio, 
organizando las partidas de pelota, organizando prácticamente 
todas las actividades de la vida de los muchachos de la época”, así lo 
describió su hermano Adán Chávez en el año 2011, en el documental 
"Chávez el hombre".



Durante el mismo trabajo documental, su 
padre, Hugo de los Reyes Chávez, aseguró que 
“el era, es, no es que era, es que es, y seguirá 
siendo, un gran aficionado por el béisbol”

El Comandante Presidente ha sido sin duda 
un atleta, no sólo por sus cualidades para el 
juego deportivo, de las cuales hace gala en 
reiteradas ocasiones, sino porque el espíritu 
competitivo, la pasión, la diversión ante el 
juego, el trabajo en equipo y el respeto al 
contrario, características propias de los atletas 
de alta competencia, se evidencian en cada 
uno de los proyectos que ha emprendido. Es 
la misma pasión para unir a nuestra América, 
son las mismas ganas de ganar la batalla por 
la igualdad, es Chávez el atleta disciplinado 
que en cuanto a trabajo, dedicación y victorias, 
sólo ha sido superado por sí mismo, el atleta 
que con más orgullo ha portado el tricolor 
nacional, o



Los +deportivos
“Cuentos

del Arañero”
El amigo, el padre, el maestro Hugo Chávez, 
el Comandante, Presidente eterno de la 
República Bolivariana de Venezuela, desde 

aquel 4 de febrero de 1992 no ha dejado un 
instante de sembrar su mensaje en el pueblo.
Y es que desde antes, ya andaba Chávez 
despertando consciencias entre sus amigos, 
alumnos y cadetes. Cuando se pregunta al 
azar ¿Qué has aprendido de Chávez? La 
mirada de quien responde se pierde, como 
tratando de elegir entre el inmenso legado, y 
la voz calma del inicio se va elevando como la 
dignidad y la autoestima que recuperó, de su 

mano, el venezolano. Todos los ámbitos de la

del Comandante Presidente eterno. El deporte, 
una de sus pasiones, ha sido uno de ellos, 
tanto por la sana recreación que en su práctica 
es posible encontrar como por la posibilidad 
de una vida más saludable y el cúmulo de 
valores que desarrollan sus ejecutantes. Su 
cualidad de pedagogo se ha hecho presente 
en cada palabra y cada acción. Y con su genial 
espontaneidad impregnó con sabrosas y a 
la vez didácticas anécdotas sus alocuciones 
y discursos. Orlando Oramas León y Jorge 
Legañoa Alonso compilaron y publicaron 

algunas de sus experiencias en “Cuentos del 
Arañero. Hugo Chávez Frías”, y nosotros, en 
+deporte, extrajimos los relatos sobre algunas 
de las vivencias del Presidente, en el mundo 
del deporte.

vida han sido tocados por el ideario y la obra
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“ L A  B R A Z O  
L O C O ”

María Gabriela nació en aquella 
sabana de Barinas, y en ese día tan 
especial siempre íbamos en su 
cumpleaños a los desfiles y las cosas 
del Día de la Bandera. Entonces ella 
asociaba todo aquel colorido a su 
cumpleaños. Un día le dije: "Yo te iba 
a poner María Bandera”. "¡Papá, te 
hubiera demandado!” . Porque María 
salió así, libre como el viento, como 
la bandera. Ella ondea así. Cuántos 
recuerdos. Tu infancia más lejana, tu 
compañía en los desiertos; nunca fue 
un desierto, siempre estaba alguien 
allí.

Nunca uno anda solo, incluso Jesús 
siempre anda con nosotros, el de 
Nazareth. María siempre allí, con su 
alegría, sus cosas, con sus brincos. 
Una vez se cayó de un guayabo allá 
en Elorza y se le zafó el brazo. Tenía 
como siete años, Tuve que traérmela 
en un camión, en pleno invierno, 
hasta Barinas.

Yo con aquella niña por aquellos 
caminos intransitables, con aquel 
brazo que le bailaba. La operaron en 
Barinas y le pusieron el brazo en su 
sitio. Luego, yo le pichaba a Huguito y 
María "quechaba”. Ella me lanzaba de 
regreso y la pelota salía hacia los lados. 
No la lanzaba derecho. Yo le decía: "tú 
eres brazo loco” , así que le decían “la 
brazo loco”.

EL PRIM ER SALTO
Recuerdo la primera vez que me lancé en 
paracaídas. No se les olvide gritar: “ ¡Jea!" Claro, 
como uno está asustado tiene que gritar duro 
para darse ánimo y dar ánimo a los demás. Ese 
era yo que me asustaba, sobre todo en el primer 
salto. Aquí va la guaya, porque es paracaidismo 
enganchado: salto a mil quinientos metros. El de 
setecientos metros es muy bajo, porque cuando 
uno tiene más experiencia lo tiran bajitico, donde 
uno no tiene casi tiempo.

Va el avión Hércules y les confieso que el susto mío era doble, 
porque yo soy veguero. Jamás en mi vida me había montado en 
un avión y tenía que tirarme por la puerta. Cuando aquel bicho 
arranca y empieza a dar la primera vuelta en la zona de salto en la 
Base Libertador, en Palo Negro. Elevándose, elevándose hasta que 
llega a la altura, cuando el maestro de salto dice: “¡Levántense!” . 
¡Ay, Dios mío!, me acordé de mi abuelita que en paz descanse. A 
mí me correspondió en uno de los saltos el número uno, “Tiene 
que pararse en la puerta, compadre” . ¡Madre mía! ¡Santa María, 
Madre de Dios!

Cuando uno va en la puerta tiene que lanzar la guaya duro, si no 
se le puede enrollar en el brazo. A algunos se les queda enrollada 
y cuando saltan ha habido desgarramientos y cosas peores. Hay 
gente que quedó guindando del avión. El avión vuelta y vuelta y 
un hombre guindando en el aire. Sí, señor. A m í me pasó una 
vez con un soldado. Yo era Comandante del batallón. Terrible, una 
cosa terrible. Nosotros saltamos primero y caímos, recogimos. 
Después me paré encima de la ambulancia con un binóculo, a 
ver la segunda oleada, venían otros aviones atrás. Entonces veo 
que los soldados saltan, saltan, y uno... “ ¡Dios mío!, que no haya 
novedad”. Porque siempre es difícil que no haya un accidente. 
Normalmente hay un diez por ciento de lesionados. El salto al 
que me refiero era en El Pao, en invierno. Saltamos sobre unas 
sabanas llenas de árboles, lagunas, cercas, irnos cerros. Recuerdo 
que un mayor, m i segundo comandante, cayó, en un árbol.

Les voy a decir quién sí hizo curso de paracaidista en la Fuerza 
Aérea: Castro Soteldo. Porque Castro Soteldo primero se cayó en 
un Mirage. El primer salto fue en Barcelona. Iba pasando, allá 
viene el Mirage..., se enterró de cabeza en un cementerio. Todo 
el mundo dijo: "Se mató Castro Soteldo” , el Pata’e guarapo. Lo 
consiguieron guindado en un samán, por allá. Él activó el eyector 
y quedó guindando en un samán. Se cayeron tres Mirage aquella 
vez: el "gocho” Durán Valdés, Castro Soteldo y el otro no recuerdo 
quién era. Yo me enteré en Corozopando. Estaba en Elorza, 
venía de San Fernando y compré Últimas Noticias. “Se cayeron 
tres aviones” . En ese momento el Movimiento Bolivariano en 
la Fuerza Aérea tenía tres oficiales superiores: Reyes Reyes, el 
"Gocho” Durán Valdés y Castro Soteldo, y los dos se cayeron. Yo 
dije: “Se cayó la Fuerza Aérea Bolivariana”. En ese tiempo éramos 
apenas un grupito. ¡Cómo hemos crecido!

Oíanlas, O . Legañoa, J., (2012). Crónicas de Pelota. Cuentos del Arañero. 
Valencia: Vadell Herm anos Editores.
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ANOTEN ESE ZURDO
Recuerdo cuando decidí venirme a la 
Academia Militar a probar suerte en la vida, 
porque quería ser pelotero profesional. 
Resulta que me vine sin permiso de mi 
papá. Él quería que estudiara en la ULA, en 
Mérida, que era más cerca de Barínas. Yo 
quería ser ingeniero también. Pero agarré 
un maletín viejo donde metí los spikes, el 
guante y la camiseta de Magallanes, vieja y 
raída que me ponía de vez en cuando. Y me 
vine a Caracas a buscar a Chicho Romero, 
un tío político que estuvo casado muchos 
años con una tía mía, hermana de mamá. 
Luego se separaron y él se vino a Caracas 
pero tío se quedó para toda la vida. Llegué 
a buscarlo a La Castellana, la casa estaba 
sola, así que me quedé ahí esperando que 
alguien llegara. Llegó mi tío como a las 
cuatro horas, andaba de chofer. Me dio un 
abrazo y preguntó que hacía por ahí. Esa 
noche dormí en el carro de esa familia, en el 
asiento de atrás, porque no había habitación 
disponible. Me trataron muy bien, me 
dieron comida.

Al día siguiente Chicho me llevó a la 
Academia Militar y presenté mi examen. 
¿Sabes a quién conocí ese día? A Héctor 
Benítez, que es para mí un padre. Siempre 
lo veo, estuvo en Cuba en el juego que 
hicimos. Héctor fue, precisamente, quien 
me anotó en una lista ese otro día que 
Chicho me lleva porque yo tenia una materia 
reprobada en quinto año. Venenito ayudó a 
eso, el profesor de química. Saqué nueve en 
el examen final, así que en la Academia no 
aceptaban con materia raspada. Pero nos 
probaron en el béisbol. Héctor Benítez era 
coach de bateo del equipo de la Academia. 
Yo tuve suerte. Me lanzaron tres rectas 
pegadas y metí tres líneas hacia la banda 
derecha. Recuerdo que Héctor Benítez 
dijo: “Anoten ese zurdo". Anotaron al 
zurdo Hugo Chávez y por eso entré yo a 
la Academia Militar de manera temporal, 
mientras reparaba la materia.

BATEAR 
PA'L TOPOCHAL

A veces uno era palo y palo. Cuando un equipo está perdiendo 
diez a cero, le entran a palo a todos los p¡tchers\ el equipo se 
desmoraliza. Aquellos juegos se convertían en una masacre, pues. 
Por eso pusieron el nocaut, ¿no? En la pelota sabanera a veces 
uno metía 40  carreras. Adrián Frías, mi primo, al que llaman "el 
Guache”, era el más grande de todos nosotros e impuso la norma 
de que cuando la pelota se pierde en el topochal, pues uno da 
carrera y carrera hasta que aparezca. Adrián era vivo porque, como 
es zurdo, bateaba para el lado del topochal.

Nosotros éramos una pila de carajitos, como de diez y once años, 
y ya él era un muchacho de catorce. Como yo soy zurdo también 
aproveché la regla esa. Uno bateaba con una tablita así, ¡puní!,'pa'l 
topochal. Una vez anoté como 12 carreras; no aparecía la pelota, 
había caído encima de una mata de topocho y mi hermano Adán 
buscando la pelota. Adán también es zurdo, así que también 
bateaba para ese lado del topochal.



JUGANDO 
CHAPITA
Yo era recluta, cadete de primer 
año. Eso fue como en noviembre o 
diciembre de 1971. Salí de permiso 
un día. Era nuevecito y flaquito. La 
gorra me quedaba grandota y me 
tapaba hasta las orejas. Entonces 
uno agarraba un libre en El Valle, 
donde hoy están esos edificios. Ahí no 
había edificios, eran casas y edificios 
pequeños. Longaray se llama eso. Por 
ahí pasaban los taxis. Uno se paraba 
ahí vestidito de azul, impecable, con 
los guantes blanquitos y sacaba la 
mano al primer taxi que pasaba. Y 
yo perdido en Caracas, pero me iba 
a casa de mi tío Chicho Romero, que 
era chofer de un por puesto, de una 
camioneta. Vivía con su mujer en 
la calle Colombia, de Catia, cerca del 
mercado. En una casita que tenía una 
habitación, y un cuartico allá atrás. 
Ahí llegaba yo. Me iba de azul y le 
dije al señor: “¿Cuánto me lleva hasta 
Catia en la calle Colombia?”. “Cinco 
bolívares, vamos, un cachete”.

Uno se montaba atrás, se quitaba los 
guantes, y mirando hacia los lados, 
viendo a Caracas. Andaba asustado, era 
un veguero, pero del monte adentro. 
Yo vine a sentarme a ver televisión ahí, 
chico, en esos años. Pues entonces 
pasaba por el Cementerio General 
del Sur, miraba la tumba del “Látigo 
Chávez” , me la imaginaba. El chofer, 
en vez de tomar la autopista por los 
túneles, se metió por la avenida Nueva 
Granada hasta el cine Arauca. El viejo 
cine Arauca donde yo iba con una 
novia que después tuve por ahí, en 
Prado de María. Ahí no había elevado, 
cruzamos a la izquierda. Yo iba ahí, 
mirando hacia los lados, nuevo, 
perdido, muy curioso.

De repente veo a un muchacho 
jugando chapita. Y me digo: “Yo 
conozco a ese tipo". Jorge Ramírez, mi 
amigo, cuarto bate de nuestro equipo 
júnior en Barinas, en Nacionales. 
Zurdo, primera base y se había 
graduado conmigo cuatro meses

antes de bachiller. Se vino a Caracas 
a estudiar creo que Farmacia, estaba 
esperando cupo. Y le digo al taxista: 
“Señor, ¿usted se puede devolver?” 
Dimos la vuelta por detrás de los 
edificios, ahí está la Gran Colombia, 
pasamos de nuevo y le digo: “ Párese 
aquí, por favor”. Y me quedo mirando 
otra vez al muchacho, y me digo: 
"Sí, éste es Jorge Ramírez, no tengo 
dudas”. “Señor, usted me puede 
esperar aquí, pero un minuto”. “No 
vaya a durar mucho, nuevo” , me 
dijo. Uno era tan nuevo que hasta los 
choferes le decían a uno nuevo.

Le llego a Jorge y me le pongo de 
frente. Él no me conocía, chico. Yo 
estaba mucho más flaco de tanto 
trotar y hacer educación física, estaba 
huesudo y con la gorra esa que me 
tapaba hasta las orejas. ¿Qué me iba a 
reconocer? Y  me dice Jorge: “Y  tú, ¿qué 
quieres?”. “Jorge, ¿no me conoces?”. 
Me quito la gorra, y me dice: “ ¡Hugo!” ,

y nos damos un abrazo. Él no sabía 
que yo era cadete. “¿Qué haces?”, 
“¿dónde estás?” Yo, “en la Academia 
Militar”. “¿Tú de militar?” . “Sí, vale, es 
que yo quiero jugar pelota aquí” . “Yo 
también vale, yo voy a jugar pelota en 
alguna parte” .

Éramos unos “fiebruos” y estaba 
jugando chapita. ¿Tú sabes lo que yo 
estaba haciendo a los diez minutos? 
Con un bine jeans que me prestó, 
unas botas de goma del hijo mayor 
de Josefa -a  la que conocí ese día y 
a su esposo, tía de é l-, pues jugando 
chapita en el edificio Aroa. Ahí pasé 
cuatro años jugando chapita, saliendo 
con los amigos, caminando hasta la 
esquina de la panadería, la heladería 
allá, la licorería en la esquina que 
después a los años mataron al señor 
para atracarlo. Bueno, yendo al Cine 
Arauca, caminando por esos barrios.

EL GRAN AUSENTE
Fue unos meses después del 4 de Febrero. 
Entonces pasó algo muy bonito. Hubo Juegos 
Interfúerzas en agosto del ‘92. Me enteré por 
el periódico. Y  yo, que iba a todos los juegos, 
estaba preso. Me dijo m i esposa entonces: 
“Mira que hay unos juegos y me invitaron 
que fuera”. Y  le dije: “Anda, lleva a los niños, 
salúdalos”. Jugaron en Maracay. ¿Y tú sabes 
lo que hicieron? Ese otro domingo llegó 
corriendo a la cárcel mi hijo Hugo. Tenía como 
ocho años. “Papá, mira lo que te mandaron” , 
una pelota con el trofeo “El gran ausente".

Yo me puse a llorar de emoción. Allá tengo 
esa pelota. Se había perdido. ¿Saben por qué?, 
porque el gobierno se enteró de la pelota. 
Mi esposa se la llevó para la casa y andaban 
buscándola. Iban a allanar la casa para 
llevarse la pelota, para dar de baja a los que 
firmaron. Eran todos los del equipo de softbol. 
Entonces le dije a Nancy: “Esconde la pelota”.

La enterraron, esa es una historia. 
Después la pelota se perdió. Hace 
poco por allá en Mariara, iba por una 
calle en un camión, un poco de gente 
y una persona: “ ¡Chávez, aquí está la 
pelota!”. La pelota se la llevaron no sé 
para dónde para esconderla. Volvió 
después de quince años.



N°
 

14
/A

BR
IL

 
20

13

fío)

CAIMANERA 
EN EL BARRIO 

COROMOTO
Nosotros teníamos el equipo de béisbol de la 
Rodríguez Domínguez e íbamos a jugar los fines de 
semana al barrio Coromoto, más allá del aserradero. 
Pero ese era un campo, un peladero ahí y aquel 
tierrero compadre, como talco, la tierra floja. Porque 
pasaban muchos camiones por ahí, roleros.

Viene un tipo del barrio Coromoto, uno altóte, 
y batea un rolling.Yo agarro el rolling, pero él sale 
corriendo arrastrando los pies. Claro, esa era la 
técnica. Aquel tierrero y uno no veía la primera base, 
un desastre. Yo lancé a primera pero él iba corriendo 
levantando tierra. La primera base no vio el tiro y la 
pelota se fue. Él siguió levantando polvo, y segunda, 
tercera. Llegó a home, anotó en carrera. Imagínate 
tú, el barrio Coromoto. Nunca se me olvidan esas 
tremendas caimaneras. Ahí jugábamos todo el día 
sábado y domingo.

EL “LÁTIGO” CHÁVEZ
Nunca olvido que ese fue uno de 
mis sueños. Detrás del ejemplo del 
“Látigo’’ Chávez. Isaías Chávez, a 
quien yo admiré tanto y que murió 
en el año 19 6 9  cuando iba hacia las 
Grandes Ligas. El "Látigo” tenía 23 
años cuando cayó aquel avión, allá en 
Ziruma. Era un domingo, me levanté 
un poco tarde. A mí se me vino el 
mundo. Tenía, catorce años y el sueño 
de ser como el “Látigo’’ Chávez.

En ese tiempo uno no veía televisión. 
Uno oía los juegos por un radiecito 
de pila. Nos poníamos en grupo los 
vecinos a oír el juego. Yo le seguía 
la pista al “ Látigo” en una revista 
que llamaban Sport Gráfico. Al 
“Látigo" Chávez lo operaron de una 
calcificación en el codo del brazo de 
lanzar, comenzando el ‘68. Así que en 
esa temporada no jugó. Iba al dogout 
y aparecía por ahí. De vez en cuando 
trotaba con el equipo Magallanes. 
Así que lo extrañamos mucho el año 
‘68, bueno y no volvió. Se fue para 
siempre.

$1 ^ 1 iv

Una noche, en 1967, jugando contra 
el Caracas, estábamos ahí en la placita 
Rodríguez Domínguez oyendo el 
juego, caraquistas y magallaneros. Ahí 
estábamos todos, vecinos y amigos. Mi 
papá pues, furibundo magallanero. 
Caracas tenía tres en base sin out.

Aquella noche fue de gloria 
para nosotros los magallaneros 
y especialmente los chavistas. 
Resulta que traen al “Látigo". Era un 
muchacho, veinte años tenía. Venía 
de un nacional de béisbol donde 
representó al Distrito Federal, en 
Margarita. Allá se ganó el apodo del 
“ Látigo” , porque levantaba muchísimo 
la pierna, a lo Juan Marichal. Un 
señor puertorriqueño me dijo: 
“yo no recuerdo como se llamaba 
aquel muchacho, pero le decíamos 
‘El Juan Marichal venezolano”’ , en 
Dominicana, en Puerto Rico, en todo 
el Caribe.

Entonces al “Látigo" Chávez lo traen 
a relevar, creo que en un quinto 
inning, tres en base tenía el Caracas y 
venía la toletería. Imagínate tú: Víctor 
Davalillo, José Tartabul y César Tovar 
que en paz descanse. Ese era el trío.
Y el “Latiguito” los ha ponchado a 
los tres en fila. Nunca lo olvidaré. 
Nosotros pegamos gritos aquella 
noche. Terminamos peleados con los 
caraquistas en la esquina.



CHAMPION ESTAFADOR

Una vez en un torneo Interfuerzas 
quedé champion estafador. ¡Fíjate tú!, 
me robé como siete bases en un torneo. 
Yo era rápido de piernas en eso de salir 
a robar. Mi hija Rosa Virginia estaba 
presente el día de las premiaciones. 
“Teniente Hugo Chávez". Salgo yo, y 
mi hija me pregunta: “ Papá, ¿qué es 
eso de estafador?, ¡explícame!, ¿cómo 
es eso de estafador y no estás preso?". 
¡Imagínate tú!, tuve que explicarle 
a mi negrita varias veces hasta que 
entendió.

A mí me encantaba que Encarnación 
Aponte me diera seña a robo cuando 
estaba en primera base, abriendo 
bastante ahí. Seña de robo cuando el 
pitcher levantaba un poquito el spike y

se disparaba uno para segunda base. 
Una vez, una sola vez me robé el home. 
Recuerdo que fue en un campeonato 
nacional. Goyo, ¿recuerdas? En 
Barinas, 1976.

Jugábamos contra Aragua. Yo era ya 
subteniente; estaba en tercera base 
y el juego empatado. Encamación 
Aponte, el manager, me dice: “Coge 
bastante, Chávez, que el catcher está 
medio descuidado”, por no decir otra 
palabra. Resulta que estaba bateando 
Goyo Morales, era el short stop de 
nosotros, buen pelotero. Yo abro 
bastante y cuando el pitcher lanza,

agarro bastante terreno y vuelvo a agarrar 
terreno. En una de esas, cuando el catcher va a 
devolverle al pitcher, se le cae la pelota como a 
un metro del home. Yo me voy disparado para 
home y m e deslizo.

El catcher busca la pelota y se lanza tapando 
el home. Y  hay una foto de ese robo del home. 
Aparece el umpire, que era un amigo que le 
decíamos “El Ganso”, y Goyo Morales está 
con el bate así, con el casco puesto, mirando 
la jugada. Y  al fondo de la foto, detrás en la 
tribuna aparecen sentadas m i madre y mi 
novia Nancy Colmenares, mi primera esposa, 
madre de mis tres hijos mayores, a la que 
saludo afectuosamente. Es una foto así como 
para la vida. Nunca la había visto hasta que 
Goyo Morales me la regaló un día en Barinas, 
como diez años después: “Mira, Hugo, esta
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¡STRIKE! Imagínate que el bateador esté ahí 
parado y el cuento que yo echo de 
un mayor. Él “pitchaba” y cantaba. 
A mí me ponchó una vez allá en 
los paracaidistas. Una bola por 
aquí, él mismo cantaba strike, y uno 
reclamaba. “Mi mayor cómo va a 
ser eso strike”. “ Strike, capitán, batee 
si puede”. Después le metí un foul.
Y en dos strikes, un piconazo, pero 
todo el mundo vio que picó la bola 
antes del home, porque era softbol 
bombita, además era caliche. Yo

estaba cazándolo para meterle una 
línea entre dos, entre right y centejield. 
Pero la pelota picó como medio metro 
antes del home, y aquel caballero dijo: 
“Strike, ponchado”. Yo coloqué el bate 
en el medio del home y me retiré, lo 
que m e provocó una reprimenda. 
“Que es una falta de respeto” , me dijo: 
“Falta de respeto es la suya, que usted 
va a ponchar a uno así. No, usted tiene 
que esperar, es el árbitro el que tiene 
que cantar”.
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POMPEYO 
DAVALILLO
Recuerdo a Pompeyo Davalillo, impresionante 
pelotero. Era el líder ahí en el dogout, sabía cómo 
motivar a un equipo a dar la batalla, cómo trascender 
lo individual. Nunca olvido a Pompeyo y sus jugadas, 
su maestría. Me tocó la maravillosa oportunidad de 
ser su coach y asistente. Y él me decía: “Chávez, si el 
juego es a las diez de la mañana, deben tenerme el 
equipo a las siete en el terreno. Uno se acostumbró 
siempre a una hora antes, dos horas antes, pero ¡¿tres 
horas?! Y  era para conversar, mirando al adversario. 
“Mira, aquel que va allá es el centerfield, tiene buen 
brazo”; “aquel es el primer bate, batea la recta de 
afuera”. Y  hablando con el pitchery con el cátcher. En 
una ocasión nos enfrentamos a un equipo que era 
mucho mejor que el nuestro. Mejor “pitcheo” , bateo, 
m ejor defensa, así que era una batalla muy dura.

Era el juego final de un campeonato militar. Y 
Pompeyo me dijo: “Vamos a ganar este juego 
así, chiquitico, con jugadas. Y el cátcher, en cada 
lanzamiento miraba a Pompeyo y era él quien le 
decía: “curva” y señas: “afuera”. Se ponía la mano 
en la rodilla, aquí era adentro, allá afuera; una mano 
aquí, otra mano por el otro lado. Era impresionante, 
aquel hombre dirigía el equipo lanzamiento por 
lanzamiento, y comiendo caramelos. Llegamos al 
séptimo ¡nning cero a cero. Se nos cayó la defensa,

rolling al short, tiro malo a primera. 
Un toque de bola, el pitcher agarra, 
tira mal a segunda. Entonces me dijo 
Pompeyo: "Así no se puede ganar. Más 
no puedo”. Y perdimos el juego tres a 
dos. Hicimos después dos carreras a 
punto de toque de bola, robo de bases, 
un hit and run, un squeeze play suicida, 
bueno, casi ganamos el juego.

¿Jugar contra Pompeyo? Miren, ¡hay 
que ponerse las pilas! Fue manager del 
equipo de béisbol de la UCV durante 
muchos años y en la Academia Militar 
nos tocó jugar contra ellos. Cualquier 
jugada era posible. De repente con 
dos outs, ¡pum!, toque de bola, y 
todo el mundo quedaba sorprendido. 
Doble robo, hombres en segunda y 
primera, robo retardado. Pompeyo 
Davalillo hacía eso, mandaba a hacer

el robo retardado, y se volvía loco 
todo el mundo. Un día mandó triple 
robo retardado. Tres en base, sin out, 
triple robo, toque de bola, ¡terror!, el 
otro equipo se aterrorizaba. Con un 
estratega como ese, ya el otro equipo 
está temeroso; cuidado, que cualquier 
cosa puede ocurrir. A veces incluso 
rompiendo las reglas.

Pompeyo Davalillo no quiso ir a la 
fiesta después del juego de softbol. 
Quedamos empatados contra la 
Unellez de Barinas, y me dijo: "Mira, 
Chávez, yo lo que quiero es jugar 
dominó, chico”. ¿Aquí juegan dominó 
también? Y  se fue por allá a jugar 
dominó y perdió hasta la cartera.

N



ERROR MENTAL
Estábamos perdiendo por una, yo estaba en tercera 
con el empate y había un out. Pompeyo, que es una 
fiera, me dice: "Chávez, anotas aunque sea con 
un piconazo, cualquier cosa tú te vas para borne, 
un "rolincito” al pitcher, te vas para home”. Él me 
conoce, sabe que las piernas mías se mueven rápido 
y el home en softbol está muy cerca. Así que como él 
me dio esa orden... El pitcher lanza y yo tres o cuatro 
pasos, y regresaba rápido. Lanzaron dos veces a 
tercera. Cuidado, quieto en tercera. En una de esas, 
hermano, yo salgo igual, lanzamiento y agarro tres 
pasos. Tenía mi distancia bien medida para regresar 
rápido.

Resulta que el bateador mete una tremenda línea 
hacia el ríght field, pero corta y de frente. Yo estoy 
a cuatro pasos cuando veo la línea, así que regreso 
a pisar la base para hacer “pisicorre”. Piso la 
almohadilla pero, que va, es un movimiento de 
devolverse a pisar y volverse atrás; ni que tú metas 
tercera, cuarta, retroceso, le metí hasta mocha. Y 
además, venía el coronel Maneiro, que estaba en 
segunda e hizo “pisicorre”. Viene como una tromba 
y nos conseguimos en la tercera base: yo que había 
regresado a pisar para hacer “pisicorre” , Maneiro 
que venía sin freno, y el tercera base de la Marina 
que mide como dos metros. Un choque triple y 
yo quedé debajo de los dos. Bueno, así que los 
muchachos que juegan al béisbol, cuando estén en 
tercera base, vean bien.

PELOTA 
EMBOSCADA
Esa noche veníamos juntos en el carro, Fidel y yo, ya vestidos con el 
uniforme de béisbol. Nos paramos en la puerta, íbamos a entrar al 
estadio cuando Fidel me dijo: “Hasta aquí llega mi caballerosidad, 
de aquí en adelante defiéndete como puedas”. Él me había dicho: 
"Mira, Chávez, te recomiendo que hagan carreras en los primeros 
innings". Eso yo lo analizaba y le daba la vuelta: ¿Qué me querrá 
decir éste con eso? ¡Claro! Tenía la emboscada preparada en el 
cuarto ¡nning. Pero Fidel se vio obligado a adelantarla.

Estábamos dándoles batazos por todos lados y adelantó la 
emboscada para el segundo ¡nning. ¿Te acuerdas de Germán Mesa? 
Una barba así... Y una barrigota. Y lo de Kindelán en primera. ¡Y 
cómo estaba de bravo Remigio Hermoso! Remigio tomó en serio 
todo eso y se peleó conmigo como seis meses. Las relaciones se 
arreglaron cuando vino con un montón de pelotas en una caja y 
le dice a Fidel: “Fírmeme todo eso” . Como cuatro cajas le trajo.

LA BANDA 
CONTRARIA
Recuerdo que estaba lanzando en el 
Universitario a un equipo de Grandes 
Ligas ya retirado. Pensé que me iban a 
entrar a palos. Estaba Antonio Armas, 
Víctor Davalillo, se metió Joselo. Le 
tiré una curva a Joselo que todavía está 
haciendo “cui cui”. Yo le estaba dando 
no hit no run hasta el quinto ¡nning que 
viene Remigio y me metió una línea 
por encima de segunda. ¿Te acuerdas? 
Traté de lanzarte pegado, porque sé 
que tú eres muy hábil para batear la 
bola afuera hacia la banda contraria.

Una de mis debilidades como bateador 
es que nunca aprendí a batear hacia 
la banda contraria. Yo halo la pelota 
hacia la banda derecha pero nunca 
aprendí a darle a la recta de afuera 
hacia tercera base. Entonces Pompeyo 
Davalillo, que es un genio del béisbol, 
cuando jugábamos nosotros contra 
la UCV, en la Academia Militar, y yo 
venía a batear, Pompeyo me quitaba 
la tercera base. Ponía al tercera base a 
jugar en el “short” , y el “short” sobre la 
almohadilla de segunda; y la segunda 
más acá, o sea cerraban el cuadro por 
ese lado. Pues, en una ocasión le toqué 
la bola por tercera y m e embasé.
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¡Estaba muy bravo! “Hasta hoy lo respeté a usted” , le dijo a Fidel. 
Ustedes no me van a creer, pero yo le metí un hit a José Ariel 
Contreras. Salió a "pitchear" uno con una barriga grandota y una 
chiva postiza, y era nada más y nada menos que este Contreras 
con una almohada por barriga. Yo lo veo que sale y digo: “Este 
gordo barrigón, ¿quién será?”. Me pongo a batear ahí y cuando 
lanzó la primera recta, ¡fúaz! No la vi. Fidel Castro pide tiempo 
-esto es verídico- y viene a hablar con el pitcher. Yo lo veo, me 
acerco a ver qué es lo que van a hablar, ¿no? Y  oigo que le dice 
Fidel: “Mira, ¿no le puedes tirar más suave a Chávez?, no le puedes 
dar un pelotazo a Chávez”. Y dice Contreras: “Eso es lo más lento 
que yo puedo lanzar una pelota de béisbol, Comandante”. Y  eran 
como 90  millas.

Oramas, O., Legañoa, J., (2012). Crónicas de Pelota. Cuentos del Arañero.

(pp. 31 -  42). Valencia: Vadell Herm anos Editores. 0
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Hugo Chávez: 
el juego perfecto
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Pensamiento de vanguardia, 
política victoriosa

Para el comandante, la Venezuela soñada se 

concibe tam bién com o una patria potencia 

deportiva, donde el deporte se reconoce como 

herramienta transformadora de la sociedad.

Él personalmente lo vivió, el deporte formó 

su  espíritu de lucha, su respeto al adversario, 

su com prensión del trabajo en equipo.

Para que el deporte diera todos los frutos 

que la patria demanda, la idea central del 

Comandante fue reconstruir la capacidad 

del Estado para generar políticas públicas 

deportivas. Recordemos que la visión 

neoliberal que im peró en Venezuela y  en 

Am érica Latina en la década de los años 

noventa desmontó todo el Estado social, 

desmoronó toda la capacidad del Estado de 

garantizar el deporte com o un derecho. Bajo 

esa lógica, el deporte sólo era beneficioso para 

quienes tenían los recursos económicos para 

acceder a él. El com andante hizo un esfuerzo 

inm enso por reconstruir el Estado, primero, 

dándole rango constitucional al derecho 

que tenemos los ciudadanos para la práctica 

deportiva y  en consecuencia obligando al 

gobierno a garantizar un servicio público 

que nos permita ejercer dicho precepto 

constitucional; igualmente, para desarrollar 

este derecho, el com andante Chávez solicitó 

la aprobación de la Ley del Deporte, crea 

el Ministerio del Deporte, la Universidad 

Deportiva del Sur, la Misión Barrio Adentro 

Deportivo y  fortalece la capacidad del Estado 

para promover la práctica deportiva a través 

de la Televisora Social (TVES) y la creación de 

la revista +deporte. A sim ism o, asigna la tarea 

de crear el canal deportivo para la televisión 

digital.

Héctor Rodríguez Castro 
Infografía: Yomar Meléndez

La columna vertebral de sus políticas 

Deporte para todas y todos

El Estado debe garantizar que el deporte llegue a todos 

los ciudadanos. Independientemente de la región donde 

habiten o de los recursos con que cuenten, debemos hacer 

un esfuerzo para que ese derecho lo podamos ejercer todos 

y todas. Que todos nuestros estudiantes practiquen deporte 

en sus escuelas, liceos y universidades y que esto contribuya 

a consolidar un proceso de formación integral y se robustezca 

un sistem a de captación y formación del talento deportivo. 

Que en todas nuestras com unidades se practique deporte, 

y esto nos permita cam biar las relaciones, rescatando los 

espacios públicos y ofreciendo alternativas distintas de 

recreación, opciones que desmonten el consum ism o y la 

violencia. Q ue en cada espacio de trabajo existan dinámicas y 

espacios para la actividad física y  el deporte que nos permitan 

ser m ás productivos. Es fundamental fortalecer, a través del 

deporte, la unidad cívico-militar y atender a los sectores m ás 

excluidos, com o los privados de libertad y  las comunidades 

indígenas.

Para el Com andante la política es principalmente un hecho 

hum ano, todo el esfuerzo que hacemos tiene como objetivo 

a los ciudadanos, por eso ha puesto su mayor em peño en 

garantizar la atención a las personas que com ponen el 

mundo deportivo, a los atletas, entrenadores y glorias, a 

quienes conoció y  com prendió perfectamente, con la mayoría 

estableció una relación de amistad, de camaradería. Sus 

llamadas, su complicidad, su curiosidad por el desem peño 

y las competencias, su preocupación por garantizarles una 

vida digna, por convertirlos en orgullo patrio. Ha sido el 

Comandante el principal promotor de los atletas, ha sido 

gracias a él que el pueblo venezolano hoy los reconoce y  los 

sigue con entusiasm o y esperanzas.

Deporte y producción

A sim ism o, el com andante estudió el 

deporte com o una vía de desarrollo urbano 

y de activación económica, es por esto 

que se ha iniciado un gigantesco esfuerzo 

por la recuperación y construcción de la 

infraestructura deportiva, ejem plo son los 

estadios de fútbol construidos en todas 

las regiones del país, la infraestructura 

deportiva de los juegos de Cojedes. los juegos 

de Los Andes y los juegos de Los Llanos, 

la recuperación del Poliedro de Caracas, 

las canchas recuperadas y construidas en 

las barriadas, los gim nasios al aire libre. 

Igualm ente, la instrucción dada por él para 

iniciar el proceso de desarrollo de la industria 

asociada a la práctica del deporte, todo ello es 

m uestra de una visión integral de la política 

deportiva.

Alianza y cooperación

Otra línea de trabajo en la visión del 

Com andante respecto a la política 

deportiva está relacionada con las alianzas 

internacionales, plantea en sus reflexiones 

y  en su  accionar que el deporte también 

es una herramienta 

de encuentro 

para los 

p u e b lo s .

V

XV Campeonato Iberoamericano 
de Atletismo: Entre los días 8 y 10 
de junio de 201Z.

Preolímpico de Baloncesto; 
Del 2 al 8 de julio de 2012.

Premundial de Baloncesto 201 y 
Se jugará en el Poliedro de Caracas 
entre dH jo  de agosto y el 11 
deseptiembrr^

III |ucgo* Suramerícanos > 
Playa; A celebrante del j  al i j  < 
diciembre de este afto, en el esta' 
Vargas.

Copa América 2007. XII Campeonato Mundial de IV Campeonato Mundial de
EntTeel 26 de junio y el 15 Softbol Femenino 2010; Del 2) Béisbol Femenino 2010; Dd 12
de julio. de junio al 2 de julio. al 22 de agosto.



Comparativos únicos
para avanzar en la unidad de nuestras 

naciones. En consecuencia, se han 

activado una gran cantidad de acuerdos 

internacionales de cooperación deportiva 

para el cum plimiento de estos objetivos. 

El m ás grande de ellos es el acuerdo con la 

herm ana República de Cuba, que incluye 

formación, asesoram iento técnico y esfuerzos 

por la masificación. Adicionalmente, se 

inicia un plan de becas desde la Universidad 

Deportiva del Sur para jóvenes del continente 

suram ericano y el africano, se crean los 

Juegos del Alba y se inicia una línea de trabajo

Alcances inéditos

rigurosa para convertir a Venezuela en una plaza 

internacional de eventos deportivos.

Resultan pocas estas lineas para describir no sólo 

el tratamiento estratégico que el comandante 

Chávez le regaló al deporte venezolano, sino para 

describir el pensamiento de vanguardia que ha 

caracterizado a esta, su  pasión por el deporte, 

que com o siem pre, en lugar de guardarla para sí 

m ism o, optó por compartirla con todo su pueblo. 

El éxito de la política deportiva de Hugo Chávez 

puede m edirse en cualquier terreno, siem pre 

resultará victoriosa.

^  Rango constitucional al deporte. ^  Creación de los Juegos del Alba

Artículo i l l . con 3 ediciones en Venezuela.

Reivindicaciones sociales a adetas, 

árbitros, técnicos y glorias deportivas.

Construcción de tres ciudades deportivas y

tres nuevos estadios de fútbol.

Apoyo histórico a las y los atletas <5*- Qro olímpico luego de ^  aftos:

con discapacidad.

‘ j y  Vuelta a los podios olímpicos 

tras 2 0  años sin hacerlo. 

Atenas 2004.

Rubén Umardo, esgrim a, 

Londres 20 12 .

Misión Barrio Adentro
^  j  ^Deportivo, con m as de 6 

millones de atendidos.

/ y  Una medalla de oro paralímpica: 

Naomi Soazo, judo, Beijing 20 0 6 .

/ V  Un gran prem io de Fórm ula 1. 

Pastor Maldonado Barcelona,

COMPARATIVO DE MEDALLAS OBTENIDAS 
EN CICLOS OLIMPICOS (Convencionales).

/V

2012 .

COMPARATIVO DE LA PARTICIPACIÓN 
FEMENINA EN JUEGOS OLÍMPICOS.

1938-1996 
36 Mujeres 

en 13 juegos 
olímpicos.

19 9 2-19 9 8  
108  Mujeres 
en 4  juegos 
olímpicos.

COMPARATIVO DE INVERSIÓN 
EN DEPORTE.

Creación de la Liga Sam uel Robinson 

para incentivar el deporte estudiantil.

Clasificación a un m undial de 

fútbol sub-20 m asculino (Egipto 

20 0 9 ) y  sub-17 fem enino 

(Trinidad y Tobago 2010).

"H e m o s invertido 2 0  v eces  m ás en deporte que los 

gobiernos de la IV República. Saquen  usted es la cuenta".
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C  Un ministerio para el deporte: 

^  Creado el 29  de noviembre 
de 20 0 6  con la finalidad de 
garantizar el derecho a la actividad 

física, el deporte y la recreación.

fo
Nació

Fondo
NacionalM
Deporte

Ley de Deporte. Actividad Física y 

Educación Física: Promulgada el 23 de 

agosto de 20 11. Contempla 5 subsistemas 
deportivos, incorpora al poder popular, 
crea el Fondo Nacional del Deporte y 
promueve la seguridad social de atletas.

m «h m tu m i Fondo National del Deporte: Creado para
financiar proyectos de masificación, alto 
rendimiento, instalaciones deportivas, 
seguridad social de atletas, investigación, 

entre otros beneficios. Ha recaudado Bs. 

427.764.899,98. a diciembre de 2012.

Universidad Deportiva del S u r  

Creada en febrero de 2006 . Ha 

graduado 3.505 profesionales

y atiende estudiantes de 15 rrT-vTiPiT‘.>iii n ,,

P ^ ses- Formación del Talento Deportivo: Se

crearon 26  Unidades de Talento Deportivo 
regionales y una Unidad Educativa 

Nacional de Talento Deportivo para formar 

las futuras selecciones nacionales. 

Matrícula: 175 estudiantes-atletas en 08 
disciplinas.

Plan Nacional de Deporte 2013-2025: 

Realizado tras una consulta pública 

nacional con todos los actores deportivos, 

haciendo honor a la participación del Poder 
Popular establecida en la Constitución.



El Zurdo de Saboneta

En la Academia Militar. El Subtmiratr Chive/.
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Néstor Isaías Chávez Silva. 1.9 47  "19 ^ 7- 
Lanzador venezolano.

Comenzó su actividad a temprana edad 

jugando Infantil. Júnior y Juvenil. 

A los 18 anos ingresa a la pelota profesional con el Orientales y posteriormente 

milita en Navegantes del Magallanes. En las Grandes Ligas jugó con los 

Gigantes de San Francisco, siendo el Venezolano N° 15 en llegar a las mayores. 

Hl 16 de marzo de 19 6 9  Isaías muere a los 23 años en un accidente aórco 

acaecido en Maracaibo, estado Zulia.









a toda mecha

|untu al ( onundintr hidH ( jt fro

"Por esa cercanía, y porque me tomaba el béisbol a la 
tremenda, el comandante me pidió que me encargara del 
deporte en el batallón. Como conocía al jefe del Instituto 

Nacional de Deportes en Barinas, y a los deportistas no 
solo de béisbol, sino de fútbol y de básquetbol, conseguí 

entrenadores gratuitos. Era una especie de Misión Barrio 
Adentro, pero a pequeña escala."
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HUGO TRIBILIN" c h á v e z

in m o r ta les

“ Usted se va a volver loco con esa pelota” -m e  decía Mamá 

Rosa. Yo siem pre jugaba a Caracas vs Magallanes. A veces 

solo, en ocasiones, con Adán, pero a él le daba flojera.

Cuando jugaba con otra persona, cada uno tomaba un equipo 

diferente. Era m uy divertido y yo lo disfmtaba m uchísim o.

A veces gritaba: “ ¡Jonrón!”, y arm aba un lío por toda la casa. 

"Pero, muchacho, se va volver loco usted" -decía Rosa Inés.

Elualde. Rom Miriam y Bicz¡ Luis (Sf) Chlvtrr Nuestro. La Habana. Casa Editorial Abril.
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Hugo,
artillero 

de ideas
Los discursos del presidente Chávez están cargados de una riqueza y 
amplitud temática que dan cuenta de su visión de patria. El deporte no 
escapa a ello, ya que siendo atleta conoce perfectamente de su importancia 
en la dinámica social.

Quisimos en esta ocasión recopilar una parte de esos tantos mensajes 
que evidencian ese acercamiento, preocupación y conocimiento del 
Comandante por el deporte y la actividad física y que al mismo tiempo 
nos permiten aproximamos a su concepción sobre estos temas.

lineas lanzadas para un juego perfecto.

El deporte como herramienta social

“ La respuesta a los problemas del m undo 

es el deporte, la alegría y la unidad de los 

pueblos del m undo...”

Inauguración del XII Campeonato Mundial de 
Soft bol Femenino, Caracas. 25 de junio de 20 10

"... el deporte en Venezuela se ha convertido, 

en estos 2 años de Revolución, en una 

verdadera alternativa de realización nacional 

(...) de realización suprem a del pueblo 

venezolano...”

Inauguración de los Juegos Interinstitutos Militares 

20 10 . Caracas, 19  de mareo de 20 10

“ El avance del deporte es un indicador 

integral, com plejo de la situación del país.

No es un indicador coyuntural que se tome 

de una pinza, com o el precio del petróleo.

Es un indicador integral, es producto de un 

conjunto de variables. Es producto de una 

situación que va avanzando, de un cambio 

social que se va dando...”

“El deporte es parte de la cultura de un 

pueblo”

Acto de abanderamiento de la selección nacional 

para los IX Juegos Suramericanos MedelKn 20 10 .

10  de marzo de 20 10

Al deporte el lugar 
que se merece

“A  Venezuela le habían quitado el orgullo 

deportivo, com o producto de la crisis 

política del siglo XX. Me consta, vi atletas 

recogiendo dinero en la calle para asistir a un 

campeonato en el exterior (...) En Venezuela 

era raro cuando se ganaba un trofeo, ahora no 

alcanza el tiem po para recibir en Miradores a 

los atletas ganadores en diversas disciplinas 

(...)'•
Acto de abanderamiento de la selección nacional 

para los IX Juegas Suramericanos Medellin 2010 .
10  de marzo de 20 10

“Ahora, no se trata sólo de la medalla de oro, 

que es com o el tope de la cum bre, es un 

esfuerzo sostenido, que viene desde los Juegos 

Bolivarianos, los Juegos Centroamericanos y 

del Caribe, los Suramericanos, los Juegos del 

Alba, los Panamericanos, los Pre-Olímpicos” 

Condecoración a atletas destacados en los Juegos 
Olímpicos 2 0 12 .7  de agosto de 20 12

"Mientras que el Gobierno tenga m ás 

posibilidades, los apoyará muchachos. (...) 

Todo lo que nosotros podam os hacer por 

ustedes lo haremos, por ustedes que son eso, 

la salsa de la juventud venezolana, y ahí está 

este pueblo que les ama, le adora, le aplaude, 

son ustedes la generación bicentenaria, la 

generación de oro"

“Venezuela a toda Revolución".
14  de enero de 20 11

j  Esfuerzo de todos, logro de todos

"Ustedes generación de oro, y con los vientos del 

| socialismo, están llamados a construir la patria nueva. Esta 

bandera tiene m ás de 2 0 0  años, luchem os por ella"

"U n  deportista es ejem plo de cóm o hay que querer a la

| patria, de cóm o se llora por la patria, de cóm o se sufre y se

celebra por la patria"

I Abanderamiento de la delegación venezolana para los XVI Juegos 
Bolivarianos Sucre 2 0 0 9 .11  de noviembre de 2009

I
“Ahora, es un esfuerzo de m iles de personas y un esfuerzo 

| también del gobierno, pero esto no es un triunfo del 

gobierno, no, es un triunfo de Venezuela toda, es un 

| triunfo de la nación venezolana, es un triunfo de la patria 

venezolana, es un triunfo de la familia venezolana"

| Condecoración a atletas destacados en los Juegos Olímpicos 2012.
7  de agosto de 2012

|-- -- -- -- -- -- -- -- _

Atleta: ejemplo para la nación 

I “Algún historiador hablaba de lo afirmativo venezolano.

mientras otros se em peñan en colocar lo negativo 

I venezolano, ustedes (deportistas) son lo afirmativo 

venezolano. Sigue dando ejem plo muchacho, muchacha 

I de lo afirmativo de Venezuela. ¡Viva V enezuela!"

■Venezuela a toda Revolución". 14 de enero de 2011

"Son ustedes ejem plo para todo un pueblo, para toda una

I patria, para una juventud que se bate, se rebate y batalla en

las calles contra las am enazas de este m undo que ha sido

' víctima de tantos vicios producto del modelo capitalista"

. Abanderamiento de la delegación venezolana para los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe Mayagüez 2010 .

14  de julio de 20 10



Y  nació el 
Ministerio 
del Deporte

“Desde este lado del mundo los aplaudiremos y estaremos 
siguiendo sus actuaciones y desde ya estamos seguros que, como 
en todos los compromisos anteriores, harán quedar m uy en alto 
ese tricolor venezolano", dijo el presidente Chávez, a propósito 
del abanderamiento a la delegación que participó en los Juegos 
Olímpicos de Atenas en el año 2004. Y el Comandante no se 
equivocó, porque luego de una sequía en cuatro citas olímpicas 
consecutivas, desde Seúl 1988 hasta Sídney 2000 , nuestro país 
cosechó dos medallas en la máxima cita del deporte.

Para apoyar la masíficacíón, la actividad física y la recreación, 
ese mismo año el mandatario venezolano creó la Misión Barrio 
Adentro Deportivo. “Nada mejor que el ejercicio físico para 
prevenir los accidentes cardiovasculares, caminar, trotar, nada 
mejor, incluso, para la salud mental, para la salud de la familia, 
para el estudio, para complementar el esfuerzo educativo que 
estamos haciendo, para vivir más, necesitamos vivir más y mejor, 
cada día", dijo entonces el presidente Chávez a una Venezuela que 
se preparaba para iniciar un nuevo ciclo olímpico de cara a Beijing 
2008.

En 2005 nuestros atletas ganaron los Juegos Bolivarianos 
de Armenia y Pereira, se ubicaron cuartos en los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe Cartagena 2006  y, en noviembre 
de ese mismo año, consiguieron ese histórico segundo lugar en 
los VIII Juegos Suramericanos de Buenos Aires, disputados entre 
el jueves 9 y domingo 19  de noviembre.

Tres días más tarde, el comandante Chávez condecoró a nuestros 
héroes deportivos en el Gimnasio Gastón Portillo de Caracas, y 

aseguró que su desempeño fue "un verdadero ejemplo" y que 
no se había equivocado al calificar a esos jóvenes como "la 

generación de oro". Durante esa jomada, el mandatario 
venezolano anunciaba la creación del Ministerio del 

Deporte con los viceministerios de Rendimiento 
(alta competencia) y la actividad física y recreación 

(masificación).

La primera gran tarea de la cartera deportiva creada, fue 
la organización y puesta en marcha de la Copa América 2007 ’ el 

evento internacional de selecciones de fútbol más antiguo del mundo, 
y un año más tarde nuestro país duplicó el número de atletas a unos 
Juegos Olímpicos, al clasificar 10 9  venezolanos a Beijing 2008.

Ya en 2006, el presidente Chávez predijo que Venezuela sería una 
potencia moral, económica y social. "Y en el alma, en la médula de 
una potencia, una potencia deportiva. Venezuela se está convirtiendo 
en una potencia deportiva, en el continente y en el mundo lo será 
también", o

Hugo Chávez con 
los deportistas 
en cuerpo y alma, 
corazón, nervio y 
espíritu
El M inisterio del Poder Popular para el Deporte 
fue creado por Decreto N ° 5.022 de fecha 27 
de noviem bre de 2006 y  publicado en la Gaceta 
Oficial N ° 38.574 del 29 de noviembre de 2006 . 
Durante el anuncio de la creación de la cartera 
deportiva el mandatario venezolano aseguraba 
que “ lo más importante es que la patria esté con 
ustedes, porque ustedes son la patria, los amo 
muchachada de oro” .

Ju a n  Pablo  Palm a
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Josept Pinto El mejor compañero
del deporteSin ninguna duda, desde la llegada de 

Hugo Chávez a la Presidencia de la 
República, el mundo deportivo nunca 
contó con un mejor compañero. El 
país inició un desarrollo sostenido 
en materia deportiva con el 
sueño de convertirse en potencia, 
distinguiéndonos como plaza de 
competiciones internacionales y 
ubicándonos entre los mejores del 
continente.

El presidente Chávez apostó al deporte 
como herramienta fundamental para 
lograr la inclusión social, alcanzar 
una sociedad más sana y por lo tanto 
más feliz, de allí todo su esfuerzo por 
fomentar la práctica deportiva. Tanto, 
que por primera vez en la historia de 
nuestro país, el deporte cobra rango 
constitucional.

Chávez, fanático incansable del 
deporte, se convirtió en el primer 
seguidor de los atletas criollos; basta 
con leer sus expresiones de emoción 
cuando cualquiera de nuestros héroes 
o heroínas ha dejado el nombre de 
Venezuela en lo más alto del pódium 
o cuando alentó con toda esa energía a 
nuestras selecciones nacionales.

"Ustedes [atletas] son 
una legión de héroes y 
heroínas de la patria, ttsí 
los reconocemos nosotros, 
como héroes y heroínas 
de la juventud venezolana, 
que se levantó y se sigue 
levantando".

Bsaaatfflti fnsiáati  Hugo Hhsiv 
¡17 desgastóte M 2 '

veoezolano

¡Sorpresa! Te va a llamar el Presidente
La pesista Betsi Rivas recuerda que 
cuando llegó de los juegos olímpicos 
el Presidente los mandó a llevar 
al lugar donde estaba para que 
compartieran con él, “y cuando me 
vio me dijo: ‘Betsi tú eres enana, una 
india, pero eres de Cojedes y segurito 
debes cargar puros sacos de ñame y 
papa’” , así mismo señaló estar “muy 
orgullosa del Presidente; lo que más 
me encanta es su humildad y carisma. 
Es un hombre serio pero no egoísta, él 
hablaba con todos y uno se sentía en 
confianza para conversar con él".

De igual forma, la judoca Naomi 
Soazo guarda en su memoria la 
primera vez que el Jefe de Estado la 
llamó, cuando ganó la presea dorada 
en Beijing. “Esa no la olvidaré nunca. 
Recuerdo que me dijeron: Naomi, te 
va a llamar el presidente Chávez en 
10  minutos. Yo no lo podía creer y 
cuando le escuché la voz me guindé a 
llorar y él me felicitó por el logro que 
había tenido. Le di las gracias por su 
apoyo y la verdad es que esa llamada 
quedará por siempre grabada en m í”. 
¡Mira dónde estabas metida! No

había podido comunicarme contigo para felicitarte 
muchacha de oro’, estas son las palabras que la 
ciclista guariqueña Mariesthela Vilera, recuerda de 
ese momento en el que el teléfono de su habitación, 
en un hotel de México, sonó y al atenderlo era el 
propio presidente Hugo Chávez. Vilera destaca que 
ese detalle fue muy importante para ella, porque el 
Mandatario quiso vivir ese momento a su lado.

En cada competencia la esgrimista venezolana, 
Alejandra Benitez, esperaba siempre una llamada 
telefónica de aliento y de apoyo del presidente 
Hugo Chávez. “Siempre me decía: 'Cuenta con tu 
presidente, cuenta con tu pueblo, todos estamos 
apoyándote' cuando estaba representado al país en 
algún evento”.



¡No apto para cardíacos!
“Millones de aplausos, de corazones, de felicitaciones, porque 
sabemos del esfuerzo. ¡Vayan allá a seguir llenando de honor a 
esta bandera! Uno de los eventos más humanos de esta vida es 
el deporte. Vayan, a seguir haciendo deporte y humanidad, ila 
Patria está con ustedes!".

A n é M  Presidente. Hugo Chive! ¡11 de julio de ¡BU]

» Gigante Johan, Compatriota! Qué orgullo! Viva 
Venezuela! Nuestras palabras de felicitación, 

Zurdo de Oro! (2 de junio de 2012)

» Te lo dije: ganó nuestro Pastor Maldonado, 
haciendo historia! Bravo Pastor! Felicitaciones a 

ti y a todo tu combativo equipo! Venceremos! (13
de mayo de 2012)

» “Nadie más indicado para recibir esta réplica, la espada de oro 
de Bolívar, que el medallista de oro, este campeón de espada. 
De la espada de Bolívar a la espada de oro de Rubén Limardo 
(...) este triunfo lo celebramos con júbilo, este triunfo es de la 
juventud venezolana, de la Generación de Oro. Gracias por 
existir, son ustedes vanguardia de una juventud que lucha” , 
esas fueron las palabras de nuestro Primer Mandatario, al 
condecorar a nuestro medallista Rubén Limardo y a los atletas 
olímpicos. (7 de agosto de 2012)

» Viva Hersony Canelón! Eres un ciclón sobre ruedas, 
muchacho! (4 de agosto de 2012)

» Vamos querida Andreína! En cada brazada tuya va el corazón 
de la patria. Estamos contigo! Orgullosos de tu esfuerzo y de tu 
ejemplo, muchacha de la patria! (3 de agosto de 2012)

» "Ya vienen nuestros muchachos y muchachas! Viva 
Venezuela!” , así se mostraba expectante el Comandante, antes 
de la salida de nuestros 69  guerreros en el desfile de Londres 
2012. (27 de julio de 2012)

» El jonrón ahora se llama CABRERA! Bravo Miguel! Viva 
Venezuela! "Palo y palo"! (23 de julio de 2012)

» Bravo por nuestro (ohnny Cecottoü Bravo por esa victoria en 
la GP2Ü Muchacho valiente!! Ustedes son lo NUEVO de esta 
Patria Buena!! (21 de julio de 2012)

» Honor al vencido. Gloria al vencedor! Felicitaciones a César 
y a todos nuestros muchachos de la Vinotinto! Viva Venezuela! 
(2 de junio de 2012)

» Dios mío! Qué juego este de basquetbol contra 
Canadá! Como decimos los deportistas, "no apto 
para cardíacos" Vamos muchachos, ahora CON 

TODO! (3 de septiembre de 2011)

» “Quiero felicitar a mis muchachos, a nuestros 
muchachos y muchachas atletas por el gran 

esfuerzo y el gran papel que jugaron en 
Guadalajara”, (31 de octubre de 2011)

» “Son ustedes grandes, infinitas (...) Son 
como hijas de esta patria, de este pueblo, del 
más grande sueño de patria y de esperanza” , 

expresó en el acto de abanderamiento para las 
Olimpiadas de Beijing 2008.

El Presidente, no titubeó ni un minuto en brindar palabras de 
apoyo, de abrir un espacio en su apretada agenda para disfrutar de 
la actuación de los venezolanos cada vez que llevaban el tricolor en 
el pecho y competían por el país. Incluso en medio de la campaña 
electoral, cuando se iniciaban los Juegos Olímpicos de Londres 
2012, bromeaba y decía: “ Entonces voy a tener que suspender mi 
campaña electoral. ¿Quién inventó eso de campaña durante los 
juegos olímpicos?”. De igual forma, el twitter y sus alocuciones 
servían para acercarse a cada uno de esos guerreros y guerreras 
venezolanas, algunos de sus mensajes fueron:
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El aliada e incondicional Hugo Chávez
Al conversar con nuestros deportistas y preguntarles por el 
apoyo que han recibido en tiempos de revolución, ellos no 
titubean en resaltar el nombre del presidente Chávez como 
su aliado, señalan que ningún presidente en la historia ha 
sido tan cercano a la política deportiva y a sus protagonistas, 
y que gracias a ese compañero que consiguieron en él, el 
deporte en Venezuela ha experimentado un crecimiento 
indetenible, que cada vez es mayor. Así lo reconocen:

“Son los atletas quienes llevarán en el corazón este tricolor.
Quiero agradecer su apoyo incondicional al deporte 

venezolano, Presidente, como nadie nunca lo había hecho.
Mil gracias, es un sueño hecho realidad” .

Fabiola Ramos, Tenis de mesa

“No sólo yo, estoy segura que todos los atletas venezolanos 
contamos con el apoyo del presidente Chávez, él ha sido 
una fuente de motivación para el deporte venezolano”. 
Andreina Pinto, Natación

“ Indudablemente el presidente Chávez marcó la historia de 
Venezuela y dejará una huella imborrable. Él siempre apoyó el 
deporte en Venezuela haciendo, por ejemplo, posible el ser sede 
de la Copa América 2 0 0 7”.
Juan Arango, Fútbol

"Es él (Chávez) el salvador del deporte nacional. Estuvimos 
muchísimos años en desidia, (...) Pero ahora, en 14  años, el deporte se 

ha convertido en salud, educación, en formación de seres humanos
sociales e integrales". 

Alejandra Benítez, Esgrima

"Gracias a usted hemos viajado, para poner el tricolor nacional muy 
en alto (...) Presidente Chávez, el pueblo venezolano, está con usted”. 
Karlha Magliocco, Boxeo

“Con su carisma, Hugo Chávez, se convirtió en un aliado del fútbol 
sudamericano y dejó como herencia el valor que tiene el fútbol 

como responsabilidad social y convivencia pacífica entre todos los
hombres” ,
Conmebol



“Fue en el año 19 9 9  cuando Hugo Chávez comenzó a 
generar los mecanismos para que pudiera incorporarse la 
mayor cantidad de atletas con discapaddad (...) Esto es un 

sueño, no es solo ver al atleta competir: es que tenga mejor 
calidad de vida; que tenga una beca, un entrenador, un 

espacio para entrenar y un plan de trabajo. Además, que 
posea seguro y la posibilidad de obtener su vivienda” . 

Ahiquel Hernández, Presidenta del Comité Paralímpico
Venezolano

“Chávez para m í es lo más grande que ha podido pasar por 
esta tierra, un gran líder de Venezuela y el mundo. Antes 
no teníamos recursos, y hasta nos tocaba dormir en el 
aeropuerto. Por eso, cuando él llegó fue un gran alivio, ahora 
nos sentimos reivindicados”.
Wolfang Mejías, Esgrima

“Presidente Chávez, gracias por creer en nosotros los 
deportistas cuando muy pocos los hideron. Gradas por su 

ejemplo de amor a nuestro país” . 
Rodolfo González, Piloto Fi

"Contamos con el apoyo y eso se ve en revoludón, ahora 
vemos los frutos de un Estado que nos apoya. Le agradezco a 
Dios porque nos dio a ese Comandante que siente el dolor de 
otro como si fuera el de él m ismo".
Yadira Saturno, Atleta Paralímpica



Conexión Deportiva
al Estilo Chávez

Llegamos bien temprano a la pauta. El estadio 
José Antonio Casanova de Fuerte Tiuna 
aguardaba la final entre Venezuela y Cuba por 
el título del Cuadrangular Internacional de 
Softbol Femenino.

Mientras afinábamos detalles para la 
transmisión, las gradas recibían a los cientos 
de espectadores, las jugadoras realizaban sus 
calentamientos, pero lo más impactante de 
aquello, era el furor con que todas y todos 
esperaban su presencia en la cita.

Por primera vez tendría la oportunidad de 
entrevistar a Chávez, ese luchador incansable 
por el deporte con sello tricolor, amante de 
la pelota venezolana, fanático del "Látigo 
Chávez" y del Magallanes, nuestro presidente 
deportista.

Llegó la hora prevista y el comandante saltó 
al terreno con una energía que inundó el 
lugar. Saludó a sus "toñecas" con un cariño

Freddy García Yemez

y proximidad impresionante. Luego 
se acercó a los periodistas; mi corazón 
latiendo a mil por segundo guardaba 
sintonía con aquel shock momentáneo.
Le pregunté sobre sus cálculos para 
el compromiso, a lo que respondió:
“Acércame la cámara muchacho que eso 
m e lo vas a responder tú o mejor voy a 
responderle a Fidel que de seguro nos 
está viendo. Yo quisiera que esto quedara 
en empate porque somos hermanos 
Venezuela y Cuba, pero desde la tierra de 
Bolívar hoy ganaremos la Copa".

Tras aquellas declaraciones se volcó 
a correr por el terreno, a la vez que 
anunció se uniría al combinado nacional 
como coach de primera base...No había 
la menor duda de que esa conexión con 
el deporte tiene usuario: Hugo Chávez y 
clave: Revolución Bolivariana.



A - lo Chávez
Venezuela se disputaba el pase a la final 
contra Colombia en el Softbol Femenino 
de los Juegos Surarnericanos de Medellín 
2 0 10 , cuando al teléfono celular de 
un compañero periodista deportivo 
entró una llamada con identificador 
desconocido. En medio de la bulla -relata 
Juan José Sayago (comentarista de Tves)- 
una voz con acento criollo denotaba 
nerviosismo, apuro, como si se tratara 
de algo urgente y ¡sí que lo era! Sin 
mucho protocolo una dama le afirmaba 
que llamaba desde Miraflores y que el 
Presidente de la República necesitaba 
hablar con Giovanna Blanco, judoca con 
dos Juegos Olímpicos en su haber y 
quien dejó para la posteridad una imagen 
imborrable, aquella en la que después 
de llegar de los juegos Bolivarianos de 
2005, levantaba en brazos al hombre que 
admiró en cada uno de sus combates.

Cerca estaba la “Gigante de Guayana” 
y cuando escuchó “te llama Chávez” 
incrédula vacilaba con aquella conexión 
desde Caracas, hasta que confirmó que 
del otro lado del teléfono efectivamente 
hablaba su presidente amigo.

La conversación no fue tan corta, unos 
cinco minutos condensados, primero 
entre lágrimas "yo quería la de oro 
Presidente pero la ecuatoriana fue más 
fuerte, discúlpeme” , explicaba a Hugo 
Chávez.

Revolución" donde Pastor Maldonado, 
protagonizó una exhibición con su 
William Fi. Lo cierto es que Pastor no 
fue el único en probar la pista.

Aún emociona la imagen de aquella 
caravana presidencial que se abrió 
espacio por el paseo y donde uno de 
los vehículos rompió fila en forma de 
zig zag mientras se dirigía al palco 
principal. De la movilidad descendió 
Chávez con una sonrisa en su rostro 
causando la sorpresa de todos, 
mostrándonos una vez más su pasión 
por los deportes y esa espontaneidad 
con la que es capaz de jugarse con 
movimientos de boxeo frente a

Morochito Rodríguez, hacer algunos 
toques con Maradona o subirse a la 
lomita a lanzar sus "rabo 'e  cochino".

Ese es Chávez, artífice de una nueva 
conexión entre el pueblo y el deporte, 
fuente inspiradora de la actividad 
física en los barrios, amigo de 
nuestros atletas, aliado del periodismo 
deportivo, batallador de eventos 
internacionales en casa; todo esto bajo 
su estilo particular, uno que enarbola 
las banderas del vivir bien y empuja a 
la consolidación de Venezuela como 
potencia deportiva, ©

Repentinamente Blanco cambió a risas 
diciendo "claro vale que tu eres mi 
novio a mi no se me olvida”. Con un 
"está bien Presidente, muchas gracias, 
muchas gracias por llamar” terminó 
aquel de tantos gestos personales en los 
que Chávez no reparaba para dar ánimo 
a un atleta, sin importar el deporte que 
practicaba o de qué color era su medalla. 
Cómo olvidar el evento "Motores a Toda
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Gran Dirigente, 
Grandes Eventos

B arry  Cartaya

Con el pasar de los años a Hugo Chávez le llegó un 
nuevo sueño y amor: la patria independiente, por el 
cual tomó el camino revolucionario para emular al 
padre Simón Bolívar y concretar el anhelo de soberanía 
y justicia social, pero nunca olvidó su amor de la niñez y 
juventud: el deporte. Todo lo contrario, desde su llegada 
a la Presidencia priorizó la inversión en este sector, 
impulsando a Venezuela por el camino de convertirse 
en una verdadera potencia.

Sembrando un semillero dorado

Los inconmensurables logros no sólo se ven reflejados 
en la alta competencia, pues la cuantiosa inversión 
del Estado ha atendido por igual al deporte olímpico, 
paralímpico, profesional, estudiantil, comunal y laboral, 
al crear un sistema que masifica las diversas disciplinas. 
Todo ello ha permitido el acceso a las actividades físicas 
y recreativas, incentivando la práctica deportiva en 
cada rincón, teniendo en el deporte un instrumento 
fundamental para construir la Patria nueva.

Escenario de grandes eventos

La Patria de Bolívar se ha convertido en sede de grandes 
eventos deportivos en los últimos años, entre otras 
cosas porque se han impulsado y fortalecido los Juegos 
Parroquiales, Municipales, Escolares, Universitarios, de 
Playa, Nacionales y Paranacionales, alcanzando en cada uno 
de ellos récords de participación y resultados exitosos, a 
través de los cuales ha sido posible democratizar el deporte 
y cultivar una "Generación de Oro” , como la bautizara el 
propio comandante Chávez, quien se ha empeñado en 
brindar apoyo a todos los atletas, viendo un héroe y heroína 
en cada uno.

Venezuela también se ha establecido en una referencia de 
organización de los mejores certámenes deportivos a nivel 
internacional. Desde la Copa América 2007 hasta el Torneo 
de Clasificación Olímpica F1BA 2012, el país ha recibido 
elogios de las diversas federaciones del orbe por marcar 
precedentes en cada torneo que alberga.

Sólo algunos 

La Copa América
Este es el evento de selecciones más antiguo del mundo, 
tuvo una magnífica edición en 2007, cuando el país invirtió 
cerca de 9 0 0  millones de dólares al remodelar seis estadios 
y construir tres más, para las mejores infraestructuras 
futbolísticas de todo el continente americano, y ser testigos 
de los 26 partidos con mayor presencia de público (1.050.230 
en total) en la historia de 97 años de este torneo.



Por primera vez en Suramérica: 
mundiales de softbol y béisbol
Las ediciones mundiales de estas 
dos disciplinas, en sus categorías 
femeninas, fueron realizadas en 2010. 
Estos eventos, también obtuvieron 
el reconocimiento como los más 
brillantes de la historia, superando 
todas las expectativas en nivel 
competitivo, logístico, organizativo 
y de asistencia. Por primera vez 
en Venezuela y Suramérica se 
realizaron estos importantes 
torneos, que permitieron, a su vez, 
el fomentó de su práctica en el país. 
Para la celebración del mundial 
de softbol se modernizaron los 
estadios Bicentenario en Las Mayas e 
Independencia de La Rinconada y para 
el de béisbol se adecuaron los estadios 
José Antonio Casanova en Fuerte 
Tiuna y el José Pérez Colmenares en 
Maracay.

XV Campeonato Iberoamericano de 
Atletismo
Esta justa deportiva se realiza cada 
dos años, con todos los países del 
continente americano, e incluye 
Andorra, España y Portugal, así como 
países africanos donde la lengua 
oficial es el español o el portugués. 
En junio de 20 12 , este evento se llevó 
adelante en Barquisimeto, Edo. Lara, 
y participaron 29 países y un total de 
800 atletas. La selección venezolana 
obtuvo su mejor actuación de su 
historia en dicho campeonato, tras 
cosechar 10  medallas.

Preolímpico de Baloncesto 2012  
En julio de 20 12 , Caracas se convirtió 
en el centro de la atención de los 
seguidores del baloncesto mundial, 
al albergar la competición que 
definió las tres últimas plazas para 
clasificar a los Juegos Olímpicos de 
Londres en baloncesto masculino. 
Doce selecciones (Angola, Corea 
del Sur, Grecia, Jordania, Lituania, 
Macedonia, Nigeria, Nueva Zelanda, 
Puerto Rico, República Dominicana, 
Rusia y Venezuela) se disputaron los 
cupos en el torneo que tuvo como 
escenario el Poliedro de Caracas, 
recién modernizado y remodelado en 
ocasión de este acontecimiento.

En preparativos definitivos

El Premundial de Baloncesto 2013 se realizará 
en el Poliedro de Caracas, del 20 de agosto al i° 
de septiembre, con la participación de Argentina, 
Brasil, Canadá, Jamaica, Panamá, Paraguay, Puerto 
Rico, República Dominicana, Uruguay y Venezuela. 
Éste será el segundo torneo de baloncesto más 
prestigioso que albergue la nación, luego de ser sede 
del Preolímpico 2012.

El quinteto criollo, que ha participado en tres eventos 
del orbe (Argentina 1990 , Indianápolis 2002  y 
Japón 2006) buscará uno de los cuatro boletos en 
disputa para el Mundial España 2014.

Los III Juegos Suramericanos de Playa, por su parte, 
tendrán como sede al estado Vargas, a finales de este 
año, cuando 15 países competirán en 12  deportes. 
Venezuela logró buenos resultados en las dos 
primeras ediciones (Uruguay 2009  y Ecuador 2011), 
al obtener seis medallas de plata y tres de bronce en 
la más reciente disputada en Manta.

Los compromisos se extienden
Venezuela consignó, ante la Organización Deportiva 
Panamericana (Odepa) en Ciudad de México, la 
documentación requerida para postular al estado 
Bolívar como sede de los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos de 2019 .

Y así el país ha organizado con total éxito 
numeroso eventos, bolivarianos, suramericanos, 
centroamericanos, panamericanos y mundiales 
de varias disciplinas, teniendo como principal 
objetivo mostrar las bellezas naturales, el 
gentilicio y la calidad humana en nuestra nación.

La Revolución, dirigida según las políticas 
y lincamientos del Comandante Presidente 
Chávez, seguirá proyectando a Venezuela como 
la mejor sede de eventos deportivos del planeta, 
a su pueblo como el mejor público y a sus atletas 
como los máximos campeones, porque ha 
sembrado el amor y despertado las conciencias de 
todos los patriotas, que nos sentimos orgullosos 
de ver el Tricolor Nacional enaltecido y escuchar 
el Gloria al Bravo Pueblo en todo el m undo.0



Brilló el oro 
que Chávez forjó

Dubraska Moreno

El ciclo olímpico (2009-2012) fue 
conducido por el Comandante Presidente 
Hugo Chávez con magistral astucia e 
interés particular. No por casualidad 
fue considerada la delegación mejor 
preparada en toda la historia de nuestro 
deporte. La inversión, la atención 
integral a los y las atletas fueron parte 
del programa especial, diseñado para 
garantizar las victorias de nuestro tricolor 
nacional en la cita olímpica. El resultado: 
una medalla de oro y nueve diplomas 
olímpicos, obtenidos por las y los atletas 
que quedan entre el primer y octavo 
lugar en sus disciplinas. Asimismo, se 
suma a estos triunfos los obtenidos por la 
delegación paralímpica, dos medallas de 
bronce y 15 diplomas.

La estrategia perfecta

Ya mucho se ha hablado respecto 
al incremento en la inversión para 
favorecer el deporte nacional impulsada 
por el Comandante Presidente, en esta 
misma edición se evidencian algunas 
de las estrategias neurálgicas que han 
conformado la columna vertebral de 
la Venezuela potencia deportiva. La 
atención dedicada en todo lo referente 
al ciclo olímpico fue instrucción 
sistemática del Presidente Chávez, su 
preocupación por el bienestar de los y 
las atletas, por convertir a Venezuela en 
plaza internacional y por garantizar las 
condiciones necesarias para la práctica 
eficiente de las diferentes disciplinas 
deportivas han sido constantes durante 
sus años de gestión.

Siempre atento a las necesidades de los y 
las atletas, y consciente de la importancia 
de atender a cada uno de manera

particular, en Consejo de Ministros y 
bajo su supervisión, el comandante 
Chávez asignó responsabilidades a su 
equipo de trabajo para la atención de 
la delegación olímpica y paralímpica. 
Ya no se trataba pues de un asunto 
exclusivo del Ministerio del Deporte, 
la delegación tricolor, así como en 
otras oportunidades, era de interés 
nacional, y como tal debía atenderse.

Nació entonces la figura del 
padrinazgo, cada ministro y ministra 
acogió a uno o más atletas clasificados 
a Londres con el objetivo de atenderlos 
de manera personalizada. Tendrían,

por instrucción del Presidente, 
la enorme responsabilidad de 
convertirse en padrinos y madrinas 
de los héroes y heroínas de la patria 
bolivariana.

No queda duda de que la dedicación 
del Comandante respecto a los 
asuntos vinculados al deporte ha 
rendido frutos, y definitivamente 
impactó de manera positiva los 
resultados obtenidos durante todo el 
ciclo, incluyendo los históricos juegos 
de Londres 2012.



El oro olím pico volvió a brillar para Venezuela 
luego de 44  años de ausencia, no fue 
casualidad, no fue buena suerte. Venezuela 
logró el m ejor ciclo olím pico de su  historia 
porque contó siem pre con el apoyo de un 
experto hacedor de victorias, H ugo Chávez.

“Muy feliz, muchacho...muy 
feliz, hijo"

En rueda de prensa desde el Aeropuerto 
Internacional Simón Bolívar, donde se 
encontraba tras arribar a Venezuela 
luego de visitar Brasil para concretar la 
entrada de Venezuela al Mercosur, el 
Comandante Presidente Hugo Chávez 
felicitó al esgrimista Rubén Limardo 
por su victoria dorada en los Juegos 
olímpicos de Londres “ La noticia 
que ya está corriendo por Venezuela 
y el mundo es que nuestro querido, 
compatriota, joven venezolano, 
Limardo, Rubén Limardo, obtuvo 
medalla de oro, medalla de oro por 
parte de la selección de la esgrima, 
la esgrima nacional. ¡Medalla de oro! 
Rubén Limardo (...)’’ comentó Chávez.

El Comandante, en conexión 
telefónica, expresó al esgrimista estar 
“muy feliz muchacho, muy feliz 
hijo, hijo de esta patria, hijo de esta 
vida”, mientras el dorado agradeció 
por su apoyo “estoy muy contento 
y agradecido con usted y con toda 
Venezuela por el apoyo que le han 
dado al deporte nacional”.

¡Gloria a los atletas de la patria, 
Gloria al Bravo Chávez!

Así como en todas las batallas del 
Comandante, en la deportiva también 
resultó invicto, nunca antes las 
delegaciones olímpicas y paralímpicas 
habían recibido tanto apoyo como ha 
ocurrido en Revolución. Nunca antes 
un presidente insistió tanto en atender 
a los atletas de la patria, en velar por su 
bienestar. Estas delegaciones fueron 
privilegiadas y resultaron victoriosas 
gracias a la estrategia perfecta 
delineada por Hugo Chávez, Chávez 
el apasionado por el deporte, el 
fanático del tricolor nacional, Chávez 
el responsable de tanto orgullo y de 
devolverle al pueblo la autoestima y 
la esperanza que por tantos años 
habían intentado borrar de nuestros 
corazones, y que el deporte tiene la 
cualidad de hacer emerger con ímpetu 
indetenible. o ¡Gloria a los atletas de la patria, Gloria al Bravo

Chávez!
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En marcha nueva Ley del Deporte, 
Actividad Física y Educación Física

Hugo Chávez:
"Ahora, 

velemos por su 
cumplimiento"

Juan Pablo Palma
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En 19 9 9  Venezuela discutió y aprobó 
una nueva Constitución, máximo 
instrumento jurídico de la República 
Bolivariana de Venezuela, que incluye 
en su artículo m  que "Todas las 
personas tienen derecho al deporte 
y a la recreación como actividades 
que benefician la calidad de vida 
individual y colectiva. El Estado 
asumirá el deporte y la recreación 
como política de educación y salud 
pública y garantizará los recursos para 
su promoción” .

Luego, en 20 0 6  se crea el Ministerio 
del Deporte, organismo encargado 
de ejecutar y modificar las políticas 
deportivas del país. Sin embargo, sólo 
una persona que soñó con ser atleta, y 
se dedica en cuerpo y alma a apoyar al 
deporte de su país, podía revolucionar 
el mundo deportivo en Venezuela.

Es así como en el 20 10 , el 
presidente Hugo Chávez, siempre 
atento y pendiente de los atletas 
venezolanos, consciente de la 
necesidad de concretar una ley para 
el fortalecimiento del deporte en 
Venezuela, apoya de manera irrestricta 
la discusión que desde el 2001 venían 
dando los atletas y actores deportivos 
del país, y pese a las amenazas, 
señalamientos de desafiliación 
olímpica y desconocimiento deportivo 
internacional, pone todo su amor y 
dedicación en este instrumento para 
su aprobación definitiva.

Luego de un año intenso en 
discusiones, consultas y logro de 
consensos con los distintos actores 
del deporte venezolano llegamos al 
" Enhorabuena! Tenemos nueva Ley 
del Deporte y Educación Física! Al fin, 
Dios mío! Felicitaciones y que se cumpla 
ahora! La Revolución avanza!”, expresó 
el primer mandatario justo el 2 de 
agosto de 20 11, cuando fue aprobada 
por la Asamblea Nacional, en segunda 
discusión, la Ley Orgánica del Deporte 
Actividad Física y Educación Física.

La celebración, fiesta y algarabía reinó 
en los alrededores de la Asamblea 
Nacional y se multiplicó por todos los 
escenarios e instalaciones deportivas 
del país, luego que, por unanimidad, 
los diputados del Poder Legislativo 
nacional votaron a favor del 
instrumento jurídico que a partir de 
su promulgación, 21 días más tarde, 
regiría el deporte venezolano.

El 23 de agosto, en un acto interactivo 
desde la Vereda de Coche, con 
decenas de representantes del deporte 
venezolano que incluía a atletas, 
deportistas, entrenadores, glorias 
deportivas, niños, jóvenes y adultos 
mayores de la Misión Barrio Adentro 
Deportivo, el presidente Chávez desde 
el Palacio de Miraflores dijo “en este

momento voy a promulgar la Ley del Deporte, 
Actividad Física y Educación Física, leyes para la 
Revolución. Ya era hora, tardamos un poco pero 
llegó la nueva Ley del Deporte” .

Así, Hugo Chávez concretaba el sueño que habían 
tenido los atletas, entrenadores y otros actores del 
deporte de Venezuela, quienes durante generaciones 
habían sido olvidados por los gobiernos de tumo, 
hasta que llegó un barinés con sueños de pelotero 
y corazón de patriota, para visibilizar el esfuerzo 
de toda una vida de dedicación y sacrificio por 
representar un país.

“89 artículos, nueve disposiciones transitorias y dos 
disposiciones finales, se declaran de interés general y 
servicio público todas las actividades de promoción, 
organización, administración y fomento del deporte 
y la actividad física... no sólo es el deporte, es la 
actividad física”, comentaba el primer mandatario 
venezolano para expresar la visión integral que 
tenía sobre el tema, dándole tanta importancia al 
alto rendimiento como a la actividad física para una 
mejor calidad de vida de la población.

Tras estampar la “rabo ‘e cochino”, que es como el 
Presidente bautizó su firma, comentó los aspectos 
más importantes, mientras era seguido en cadena 
nacional por millones de venezolanos.

"Se incorpora al objeto de la ley la educación física y 
se aumenta su frecuencia semanal en los centros de 
estudio hasta tres jomadas (...) Lo que implica una



serie de responsabilidades que ahora 
nosotros tenemos que asumir para 
cumplir ron la ley” , reflexionó Chávez.

que también se cuentan la seguridad 
social con la que se beneficiarán más de 
5 mil atletas y glorias del deporte.

blanca, desarrollo de proyectos socioproductivos, 
adquisición de vehículos, entre otros, para atletas 
olímpicos, paralímpicos, sordolímpicos y no 
olímpicos.

El Comandante Presidente, con 
la convicción de que el trabajo 
mancomunado y en corresponsabilidad 
es fundamental, afirmó que “este no es 
un problema sólo de los atletas, es un 
problema nacional, es una Ley Nacional 
pues, y tenemos todos, gobierno, 
pueblo, atletas, entrenadores, entre 
otros, que velar y trabajar por su pleno 
establecimiento y cumplimiento” .

De esta manera y dando fiel 
cumplimiento al espíritu de la ley 
ordenada por el presidente Chávez, 
y con la puesta en marcha del Fondo 
Nacional del Deporte, el 3 de octubre 
de 2012, se otorgaron los recursos 
para el ingreso de 5 mil 183 atletas de 
selecciones nacionales y estadales a la 
seguridad social (Régimen de pensiones 
y Fondo de Ahorro para la Vivienda).

Igualmente, se distribuyeron los 
recursos para ayudas destinadas a 
viviendas, salud, educación, desarrollo 
deportivo, adquisición de línea

"Se incorpora el derecho laboral de 
los trabajadores y trabajadoras, se 
declara la masificación deportiva 
como prioridad, se centraliza la 
planificación de la política deportiva 
y se crea un Sistema Nacional del 
Deporte, Actividad Física y Educación 
Física que estará compuesto por 
seis subsistemas: Educativo, 
Comunal, Indígena, laboral, de 
la Fuerza Armada Bolivariana y el 
Penitenciario", agregó la máxima 
autoridad del país.

“Además, se establece el Registro 
Nacional de Deporte, Actividad Física 
y Educación Física, se establecen 
los pnncipales derechos de los 
atletas en el mundo deportivo de 
Alto Rendimiento: elegir a las 
autoridades de las organizaciones 
sociales promotoras del deporte 
del tipo asociativo, contar con 
representación en las juntas directivas 
y consejos contralores de las entidades 
asociativas", entre otras atribuciones 
mencionadas por Chávez, entre las

Los atletas activos no fueron los únicos beneficiados 
pues se consideraron 1.300 atletas en condición de 
retiro para su seguridad social y atención integral, 
además se incluyeron ayudas para su dotación 
deportiva, medicinas, mantenimiento de la sede 
principal y la adquisición de material deportivo para 
que contribuyan con la masificación.

Además de los atletas y glorias del deporte, han sido 
beneficiadas las federaciones, ligas profesionales, 
instalaciones deportivas, clubes y Consejos 
Comunales, lo que garantiza el fiel cumplimiento 
del legado deportivo del presidente Chávez, quien 
también aprobó el Nuevo Plan Nacional del Deporte, 
Actividad Física y Educación Física, como la ruta de 
navegación para ser aplicada entre el 2013 y 2025. o
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El IEPIRTE HI CIMEIIIIE
Yuruan Guédez EN TIEMPOS DE REVOLUCION
“Aunque algunos pretenden negarlo, el 
deporte en Venezuela se ha convertido 
en estos (14) años de Revolución en 
una verdadera alternativa de realización 
suprema del pueblo venezolano” , 
afirmó el mandatario, destacando que 
hace 15, 20, 30 años atrás, “el deporte 
era una actividad marginal”. Hugo 
Chávez, Fuerte Tiuna, 19  de marzo de 
2010 .

Hablar del deporte en Venezuela, de su 
promoción como práctica de vida, como 
elemento de formación del hombre 
nuevo, sin duda alguna, es hablar 
de Hugo Chávez y su trascendencia 
en la prospectiva del deporte como 
instrumento para la inclusión y 
participación social en la construcción 
protagónica de la patria.

El poder de impacto comunicacional 
hacia las masas del líder de la 
Revolución, ha permitido reivindicar 
no sólo a la comunidad deportiva 
(glorias deportivas, atletas con 
discapacidad, atletas, entrenadores, 
preparadores físicos), sino también 
crear espacios tangibles para que la 
sociedad venezolana, desde niños 
hasta los adultos mayores, se apropien 
y vean la actividad física y el deporte, 
no desde la perspectiva programada 
del consumo teledirigido-comercial 
promovidos desde los grupos de 
intereses económicos nacionales y 
extranjeros, sino como una forma de 
empoderamiento social.

Es así como desde un punto de 
vista integral, con ayuda de todo un 
sistema tecnológico y comunicacional, 
el ciudadano y el deportista han 
hecho visible la diversificación de sus 
distintas prácticas lúdico-competitivas, 
traspasando las impuestas por el sistema 
comercial capitalista de los deportes de 
conjunto utilizados como mecanismos

de venta, sin entrar en la crítica a estas 
disciplinas. Deportes como la esgrima, 
el sambo, el bádminton, bolas 
criollas, hasta actividades como los 
llamados deportes extremos (por citar 
algunos) han tenido protagonismo, 
masificación y visibilidad, gracias al 
apoyo de la Revolución Bolivariana y 
las condiciones integrales que ella en 
su conjunto sigue brindando. 
Habituados a una cultura televisiva 
receptora de béisbol, fútbol, y 
baloncesto, el gobierno bolivariano, 
no sólo ha fortalecido la práctica 
de estas disciplinas desde su base 
formativa, sino que ha otorgado apoyo 
a más de 62 disciplinas deportivas 
en distintos eventos nacionales e 
internacionales (a través de sus 
federaciones), así como a diferentes 
programas y eventos enmarcados en 
los distintos Subsistemas que ofrece 
la Ley del Deporte como: los festivales 
deportivo-recreativo de Barrio 
Adentro, Juegos Comunales, Zonas 
Activas, Gimnasios Biosaludables.

Todos ellos surgidos desde la organización 
popular y la necesidad propia de la colectividad, 
empoderada consecuentemente gracias al 
entendimiento simbólico del deporte, por parte 
del comandante presidente Hugo Chávez, que ha 
tenido como principales réplicas de su mensaje 
integrador, atletas y colectivos beneficiados en 
distintas áreas, lo cual era impensable desarrollar 
de manera masiva en épocas pasadas.

El proceso de concienciación de la Venezuela 
bolivariana ha permitido darle valor, espacio e 
integración en términos de igualdad al deporte, 
la actividad física y la recreación, para romper 
la estructura monopolizadora que ve al deporte 
como dice Piere Bourdieu en una lucha entre 
“amateurismo vs. profesionalismo, deporte 
espectáculo vs. deporte participativo, deporte 
distintivo de élite vs. deporte de masas", dando 
paso a la construcción humana y no mercantil del 
deporte.

“Aquí estamos, entrando a la segunda década del 
siglo XXI, haciendo patria” Hugo Chávez, Fuerte 
Tiuna, 19  de marzo de 2 0 10 .°
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